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! ! ! !欧债危机惊涛拍岸，内需不振
暗潮涌动———今年以来，一系列不
利因素构成巨大的经济下行压力，
考验着正在转型关键期的上海。船
到中流，不进则退。一系列组合拳之
下，上海牢牢坚持“创新驱动、转型
发展”，稳中求进，进中提升。
中共中央政治局委员、上海市

委书记俞正声指出，要紧紧依靠制
度创新、科技创新和管理创新，率先
走出一条科技支撑作用明显、体制
机制活力迸发、服务经济比较发达、
城市服务功能完善、城乡和区域一
体化发展的转型之路，不断提高经
济发展质量和持续发展能力。

结构调整动真格
就在 !个月前，随着华谊集团

将 "、#号焦炉熄火关停，成立 "$多
年的上海焦化首次结束焦化工艺。
企业为此减少销售额约 !%亿元，而
上海每年将节约能耗 &万吨标煤。
此后，宝钢提出，将在未来 "年

内，把 ##$万吨钢产能进行战略调
整，相应每年减少能耗 '$$万吨标

煤，大大超过市场之前的预期。钢
铁、化工，是重化工业的标志产业，
也是地方做大经济总量的有力抓
手。不少人士感慨：“上海的结构调
整确实是动真格。”
退，是为了进。在搬迁后的罗泾

地区，宝钢将发展新材料、节能环保
等新兴产业，首期规划产值预计
%$$亿元。而上海焦化早已跳出上
海，在河南、安徽等资源大省，就地
建设精细化工基地，力争成为中国
煤化工行业的排头兵。
数据显示，上海结构调整的成

效进一步显现：初步预计，上半年上
海三产的增速快于二产约 "个百分
点，占全市生产总值的比重有望提
高到 "()。投资对上海经济增长的
贡献率降到 '$)以下，来自房地产

的财政收入下降 !$)以上，正在一
步步减少对重化工、房地产、劳动密
集型加工业和投资的“四个依赖”。

稳中求进抓“三重”
上海市常务副市长杨雄表示，

上海要继续突出“三重”，即重要地
区、重点工作、重大项目，千方百计
抓推进、抓落实。

郊区是上海新一轮发展的希
望。#月底，上海松江区发布相关意
见，承诺将产业项目的行政审批时
间从法定时限的 "&*个工作日，压
缩约 %+'至 !&#个工作日。

“浦东新区计划用 '!" 年时
间，把前滩打造成上海新的世界级
中央商务区。”上海市委常委、浦东
新区区委书记徐麟表示。前滩的规

划面积，是陆家嘴的 %至 '倍。前滩
将吸引为金融中心提供服务的跨国
企业地区总部。两者将形成南北呼
应、互为补充的格局。
在黄浦江西岸，&,-公里的徐汇

滨江岸线即将形成一道新的城市风
景。徐汇区委书记孙继伟介绍说，以
“东方梦工厂”项目为旗舰，这里将
引入 ./0、腾讯等企业，打造上海
文化新地标———“西岸传媒港”。

进中提升看效率
上海市委副书记、市长韩正在

分析近期的经济形势时强调，要突
出稳中求进、进中提升，坚持创新驱
动、转型发展，真正推进上海的科学
发展。韩正表示，提升的质量如何，
关乎上海转型发展的目标的实现。

如果说“稳中求进”是前提，那
么检验“求进”成效的，应当是“进中
提升”。从经济增速来看，上海的这
一指标在下降，但下降速度慢于全
国。初步预计，上海上半年的经济增
速在 *)左右，和一季度基本持平。
而全国二季度的经济增速可能从一
季度的 &,!)降至 &)以下。

更可喜的变化发生在效率方
面。俞正声指出，上海实现转型发展
必然会面对许多困难和难题，要进
一步增强转型发展的紧迫感和坚定
性，使经济增长实现平稳健康发展，
把提高劳动生产率放在转型发展的
核心地位。
用相对较少的投入，来获得尽可

能大的产出，这是转型的应有之义。
在上海实施国家战略的过程中，

功能的提升不可或缺。上海市委常
委、副市长屠光绍表示，上海将争取
人民币跨境清算中心的落户，并已得
到相关部门积极回应。这无疑将为上
海建设国际金融中心奠定新的基础。
记者 季明 何欣荣 姚玉洁

!据新华社上海 !月 ""日电）

中流击水勇求进
———上海应对经济下行压力加快转型纪实
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“绿色宝藏”空叹息
触动朱连芳提交党代会唯一一

个“林地资源保护利用”方面的提
案，是她每天的亲身感受———她有
很多亲朋好友如今仍住在林地里，
守着“绿色宝藏”、想从事森林旅游，
却受阻政策资金等等因素，他们除了
从事林地的日常养护，只能外出打
工，“林地内的农户住房日渐破落，农
民收入‘低位’徘徊”。从事农产品销
售的朱连芳，有许多市区客户，每次
带市区来的朋友进林地，大家都会感
慨：在距离市区不算远的松江浦南地
区，没想到有这么大、这么好一片林，
如果能成为市民的“森林假日生活”

该多好？黄浦江边的这片“绿色宝
藏”，市民想来、农民想富。

“森林生活”美妙多
像许许多多泖港人一样，朱连

芳也有自己想象中的“森林生活”
美妙设想，比如，在森林里，打通纵
横交错的水系，建自行车道、生态
步道，市区来的亲子家庭可以坐船
或者骑车或者森林漫步，认识一片
又一片特色林，“这或许是最好的
植物科普生态游”和市民森林度假
方式；上海正步入老年社会，森林
养老、健康养生、医疗康复需求广

泛、前景看好；打通一、二、三产，发
展林下种植、养殖业，推动森林里
有机农产品加工业，发展森林休闲
旅游业，国外就有打通农业、林业
“一二三产”，打造“六次产业”成功
模式。

道道难题待突破
上海是一个少林地区，林业跨

越式发展、!%,"&)的森林覆盖率来
之不易，保护有限的森林资源、改
善生态环境是上海林业的首要任
务，科学合理地利用是实现森林资
源更好保护的有效途径。因此，上

海对森林资源的开发、利用划定了
严格的“红线”。同时，!$多年建设
形成的片片森林，市民也渴望能步
入其中，享受森林生活，沪郊生态
片林的科学保护、有效利用不能照
搬外省市的林家乐、森林旅游模
式，需要探索“上海模式”。以泖港
片林为例，当年由企业开发建设，
%$$#年，当地政府出资 !,(亿进行
了回购，现在，这片林地归泖港镇
农村集体所有，林木产权属松江区
城投公司，日常养护管理由区林业
部门负责，形成了片林“三权分离”
格局，这是泖港生态片林有效利用

首要解决的问题；其次，片林内仍
有 !'$$ 多户、-$$$ 多名当地农民
居住以及数十家企业，搬迁安置所
需的资金、用地指标等如何解决，
以何种模式吸纳农民参与森林产
业，从而让森林成为农民致富之
路；最重要的，如何寻找到最适合
上海的森林利用模式，既让市民能
享受森林生活，又科学合理保护森
林、提升森林品质，实现保护基础
上的综合开放利用，需要各级党政
主要领导和相关部门切实转变观
念，突破政策瓶颈，大胆探索，积极
推进。市林业部门透露，“泖港样本
将在充分调研的基础上，启动整体
规划的前期工作，探索生态片林科
学开发的‘上海模式’”。

!森林覆盖率"如何转化为!森林浴指数"


